
Слово по делу 
О чём говорили на форуме в Петербурге

Наталья Ильина

О тказ от доллара в структуре ФНБ, 
завершение прокладки первой 

нитки «Северного потока-2» и прод-
ление программы льготной ипотеки 
до лета 2022 года — эти темы стали 
самыми обсуждаемыми на XXIV Пе-
тербургском международном эконо-
мическом форуме (ПМЭФ), который 
в 2021 году прошёл со 2 по 5 июня. По-
мимо этого на сессиях и в кулуарах го-
ворили о рисках опережающего роста 
цен и потенциале восстановления эко-
номики после коронакризиса, а так-
же анонсировали меры поддержки 
МСП и спорили о внедрении базово-
го дохода.

�� БЕЗ ДОЛЛАРА

Главной новостью первого дня ПМЭФ-
2021  стало исключение доллара 
из структуры ФНБ. Об этом решении 
на форуме заявил министр финансов 
Антон Силуанов. Он пояснил, что сей-
час доля американской валюты со-
ставляет порядка 35%. В течение ме-
сяца от неё планируется полностью 
отказаться и нарастить процент сбе-
режений в евро и золоте.

— Геополитика. Да, действитель-
но, она имеет значение. Почему? По-
тому что уверенность в этой валю-
те, уверенность в этих активах — она 
у нас падает. И, естественно, мы ста-
раемся хранить свои ресурсы, резер-
вы в надёжных активах, — пояснил Ан-
тон Силуанов.

Во второй день центральным со-
бытием стало пленарное заседание 
с участием президента. В ходе сессии 
Владимир Путин заявил о заверше-

нии работ по прокладке первой нит-
ки трубопровода «Северный поток-2». 
Президент подчеркнул, что в начале 
июня была обеспечена готовность 
российской части маршрута и «Газ-
пром» уже может наполнить трубо-
провод газом.

— Линейная работа целиком, вклю-
чая морской участок, закончена. 
Осталось — с немецкой стороны тру-
ба подошла, с российской — нужно 
их приподнять и сварить, всё, но про-
кладка сама завершена, — подчеркнул 
российский лидер.

И если информация об СП-2 была 
встречена бизнес-сообществом с не-
которым удивлением, то заявления 
президента о льготной ипотеке жда-
ли многие.

— Предлагаю продлить эту про-
грамму для всех регионов России 
ещё на один год, до 1 июля следую-
щего года, но при этом мы чуть-чуть 
приподнимем саму ставку, до 7%, 
а предельную сумму кредита нужно 
будет сделать единой для всех регио-
нов РФ — 3 млн рублей, — заявил Вла-
димир Путин.

Значительная часть его выступле-
ния была посвящена мерам поддерж-
ки малого и среднего бизнеса. Сре-
ди прочего президент распорядился, 
чтобы с 2022 года для общепита с вы-
ручкой до 2 млрд рублей в пилотном 
режиме отменили НДС. Кроме того, 
он объявил о повышении квот заку-
пок у МСП в рамках 223-ФЗ и 44-ФЗ 
до 25%. Развитию небольшого бизне-
са традиционно был посвящён «ну-
левой» день форума. В ходе сессий, 
в частности, глава Корпорации МСП 
Александр Исаевич заявил о планах 
к 2025 году поддержать каждого пя-

того предпринимателя и выдать по-
ручительств по кредитам на сумму 
2,2 трлн рублей.

— Каждый второй предпринима-
тель имеет потребность в образова-
тельной поддержке. Бизнесу не всегда 
нужны деньги, — добавил Александр 
Исаевич на «нулевом» дне ПМЭФ.

Значимой темой на сессиях и в ку-
луарах мероприятия стало восста-
новление страны после коронакризи-
са. На поддержку экономики России 
во время пандемии кабмин потра-
тил в общей сложности 4 трлн руб-
лей, заявил первый вице-премьер РФ 
Андрей Белоусов. Он подчеркнул, что 
этот процесс сейчас опережает про-
гнозы примерно на два месяца.

— По маю пока сложно ещё давать 
оценку, потому что были нерабочие 
дни, они несколько повлияют. Поэ-
тому говорить о полном восстановле-
нии к четвёртому кварталу 2019 года — 
это июнь-июль, — сказал на полях 
форума глава Минэка Максим Ре-
шетников.

�� ВСЕ — ЗА ИПОТЕКОЙ

Вместе с восстановлением эконо-
мики в России опережающими тем-

пами увеличиваются цены. Инфля-
ционные ожидания граждан страны 
находятся на четырёхлетнем макси-
муме и на повышенном уровне уже не-
сколько месяцев, отметила на одной 
из центральных сессий глава ЦБ Эль-
вира Набиуллина.

— Если вы помните, то в том году 
у нас в этот период были серьёзные 
изменения инфляции в связи с на-
чалом пандемии, в начале лета она 
может чуть-чуть увеличиться, по-
том выйдет на плато и к осени нач-
нёт снижаться, — отметила предсе-
датель Банка России.

Другое негативное последствие 
коронакризиса — «пик неравенства» 
как между странами, так и внутри них 

самих, к которому пришло мировое 
сообщество, заявил в ходе форума по-
мощник президента Максим Ореш-
кин. По его словам, это стало пред-
вестником «левого» уклона мировой 
экономической политики: государ-
ства будут увеличивать бюджетные 
расходы на социальную сферу, на эко-
логию и в целом инфраструктуру. 
В продолжение темы глава Счётной 
палаты Алексей Кудрин высказался 
за введение безусловного базового 
дохода для каждого человека.

— Безусловный базовый доход, 
о котором теперь часто говорят, ду-
маю, он в перспективе случится. Ког-
да мы независимо от успеха, спо-
собностей, положения своей семьи 
всё-таки выравниваем права и детей, 
и тех, кто будет иметь к важнейшим 
социальным услугам и возможностям 
доступ, — заявил он.

Для восстановления мировой эко-
номики требуется повсеместный 
доступ к вакцинам от коронавиру-
са — на каждом из континентов, под-
черкнул Владимир Путин, выступая 
на форуме. На встрече с представи-
телями международного инвестици-
онного сообщества и иностранных 
компаний он пообещал обеспечить 
удобные условия вакцинации для 
иностранцев на территории страны.

Ещё одним лейтмотивом ПМЭФ-
2021  стала «зелёная» повестка. 
На пленарной сессии Владимир Пу-
тин заявил, что в ближайшие 30 лет 
накопленный объём чистой эмис-
сии парниковых газов в России дол-
жен быть ниже, чем в Европе. В ходе 
форума более 3  тыс. инвесторов 
подписали принципы ответствен-
ного инвестирования (PRI). В интер-
вью «Известиям» первый зампред 
ЦБ Сергей Швецов рассказал о воз-
можном запуске «зелёной» ипотеки — 
на покупку жилья, при строительстве 
которого не использовались вредные 
материалы.

— При согласии, скажем, на «зе-
лёную» ипотеку ставка будет не 4%, 
а 4,9. Но это чисто гипотетически 
и для примера. Но у правительства 
есть возможности по субсидирова-
нию такой ипотеки в том или ином 
виде, чтобы поддержать экологию 

и тех, кто о ней заботится, — сооб-
щил Сергей Швецов.

ПМЭФ-2021 в очередной раз стал 
мероприятием, на котором государ-
ство и бизнес сверяют часы: анали-
зируется проделанная за год рабо-
та с той и с другой стороны, ищутся 
точки соприкосновения и взаимо-
выгодного сотрудничества, а также 
обсуждаются противоречия, заявил 
«Известиям» доцент РЭУ им. Г.В. Пле-
ханова Денис Домащенко. В частно-
сти, он отметил, что льготную ипо-
теку продлили ещё на год для снятия 
напряжения на рынке жилья: в по-
следние месяцы россияне в ожида-
нии отмены программы ринулись 
оформлять кредиты по сниженной 
ставке, вследствие чего появились 
признаки перегрева.

На форуме прозвучали важные 
решения по поддержке бизнеса в пе-
риод активной фазы восстановле-
ния экономики, подчеркнул глава 
Института стратегического анали-
за ФБК Grant Thornton Игорь Нико-
лаев. В частности, он отметил меру 
по отмене НДС для крупного обще-
пита — по словам эксперта, сокраще-
ние налоговой нагрузки всегда при-
ветствуется.

Другое громкое заявление  — 
об отказе от американской валюты 
в структуре сбережений российско-
го государства — политически оправ-
данно, полагает аналитик «Финама» 
Алексей Коренев. Он пояснил: пока 
у России есть достаточное количе-
ство долларов, мы находимся в некой 
зависимости от США. Благодаря при-
нятому Минфином решению государ-
ство снижает возможное давление 
со стороны Вашингтона.

« ПРЕДЛАГАЮ ПРОДЛИТЬ ПРОГРАММУ ЛЬГОТНОЙ 
ИПОТЕКИ ДЛЯ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ ЕЩЁ НА ГОД, 
ДО 1 ИЮЛЯ СЛЕДУЮЩЕГО ГОДА, НО ПРИ ЭТОМ МЫ 

ЧУТЬ-ЧУТЬ ПРИПОДНИМЕМ САМУ СТАВКУ, ДО 7%, А ПРЕДЕЛЬ-
НУЮ СУММУ КРЕДИТА НУЖНО БУДЕТ СДЕЛАТЬ ЕДИНОЙ  
ДЛЯ ВСЕХ РЕГИОНОВ РФ — 3 МЛН РУБЛЕЙ
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Брокерский расчёт
«Тинькофф» купит пакет акций биржи Санкт-Петербурга

Наталья Ревва

В ходе Петербургского междуна-
родного экономического фору-

ма (ПМЭФ) группа «Тинькофф» заяви-
ла о намерении купить пакет акций 
Санкт-Петербургской биржи в разме-
ре не более 7,5% уставного капитала. 
Сейчас кредитная организация высту-
пает крупнейшим участником торгов 
по числу зарегистрированных и актив-
ных клиентов на площадке, следует 
из её данных. По словам опрошенных 
«Известиями» экспертов, сделка поз-
волит банку получать дополнитель-
ную прибыль от торговли клиентов 
иностранными акциями, а меморан-
дум о сотрудничестве финансовых ор-
ганизаций станет базой для развития 
рынка первичных размещений.

�� БРОКЕР С БИРЖЕЙ

Гру п па «Ти н ькофф» на ПМЭФ-
2021 подписала меморандум с ассо-
циацией «НП РТС», которая выступа-
ет одним из крупнейших акционеров 
Санкт-Петербургской биржи, о буду-
щей продаже банку пакета ценных 
бумаг площадки в объёме не более 
7,5% от уставного капитала. Кро-
ме того, финансовые организации 
подписали меморандум о сотруд-
ничестве, в рамках которого пред-
полагается расширить перечень 
финансовых инструментов, обра-

щающихся на Санкт-Петербургской 
бирже. Среди других упомянутых на-
правлений партнёрства — развитие 
первичного рынка российских цен-
ных бумаг.

Председатель правления «Тинь-
кофф» Станислав Близнюк после под-
писания меморандума отметил, что 
Санкт-Петербургская биржа — клю-
чевой партнёр банка по торговле 
иностранными бумагами: клиенты 
брокерского бизнеса группы совер-
шают на площадке сотни тысяч сде-
лок в день.

— Санкт-Петербургская биржа раз-
вивается как независимая рыночно 
ориентированная площадка, созда-
вая корпоративную структуру, в ко-
торой участники торгов являются 
партнёрами и акционерами. С этой 
целью ассоциация «НП РТС» после-
довательно снижает долю в капита-
ле Санкт-Петербургской биржи, при-
влекая ключевых участников торгов 
в качестве акционеров, — заявил пре-
зидент ассоциации «НП РТС», по со-
вместительству член совета дирек-
торов Санкт-Петербургской биржи 
Роман Горюнов.

«НП РТС» раньше была основным 
владельцем Санкт-Петербургской 
биржи, однако сейчас её доля состав-
ляет 29,4%. Среди крупных кредитных 
организаций, которые выступают ак-
ционерами площадки, — Совкомбанк 
(пакет в 12,9% бумаг от уставного ка-

питала) и ВТБ (5%). В других крупней-
ших банках оперативно не ответили 
на запрос «Известий» об интересе 
к покупке крупного пакета акций 
Санкт-Петербургской биржи.

�� АКЦИОННЫЙ СМОТРИТЕЛЬ

По данным Санкт-Петербургской бир-
жи, с которыми ознакомились «Из-
вестия», в мае 2021 года «Тинькофф» 
стал лидером среди участников тор-
гов по суммарному обороту, а также 
по числу зарегистрированных и ак-

тивных клиентов. Однако площадка 
не раскрывает абсолютных значений 
этих показателей. Согласно сведе-
ниям Московской биржи, по итогам 
апреля 2021-го «Тинькофф» стал са-
мым крупным брокером по числу за-
регистрированных уникальных кли-
ентов — через него торгуют почти 
5,2 млн россиян. На втором месте — 
Сбербанк с 4,7 млн зарегистриро-
ванных счетов, а затем — ВТБ (1,4 млн).

В ЦБ оперативно не ответили на за-
прос «Известий» о потенциальном 
конфликте интересов при покупке од-

ним из крупнейших брокеров пакета 
акций площадки торгов в 7,5% устав-
ного капитала.

В течение последнего года в разы 
выросло число клиентов, торгующих 
на бирже, отметил в беседе с «Изве-
стиями» аналитик «Финама» Алексей 
Коренев, подчеркнув, что значитель-
ная часть из них проявляет интерес 
к инвестициям именно на Санкт-
Петербургской площадке — посколь-
ку именно там идут основные объёмы 
торгов американскими и европейски-
ми ценными бумагами. Заключение 

сделки продиктовано желанием бан-
ка войти в актив, который наиболее 
перспективен в плане притока новых 
клиентов, желающих торговать на за-
падном рынке, подчеркнул эксперт. 
Возможно, кредитная организация, 
анализируя поведение своих пользо-
вателей, видит потенциальный рост 
именно по этому направлению.

Одно из перспективных направ-
лений совместного развития банка 
и биржи — работа по повышению эф-
фективности первичных размещений. 
Сейчас интерес к IPO у розничных ин-
весторов значительный: в США бума-
ги компаний, которые только начали 
торговаться, демонстрировали хо-
рошую динамику, рассказал началь-
ник управления торговых операций 
на российском фондовом рынке «Фри-
дом Финанс» Георгий Ващенко.

— Динамика российского рынка, 
безусловно, будет увязана с тренда-
ми на внешних площадках. Но у нашей 
страны есть шансы в этом году выйти 
в мировые лидеры как за счёт роста 
цен на сырьевые активы, толкающие 
наверх котировки акций компаний 
нефтегазового и металлургического 
секторов, так и на фоне притока но-
вых инвесторов, — отметил эксперт.

Он добавил, что крупные между-
народные игроки также могут пере-
ключиться на циклические акции, ко-
торые присутствуют и на российском 
рынке.

Биржа Санкт-Петербурга спе-
циализируется на торговле 
иностранными ценными бу-
магами. В этом сегменте она 
занимает большую часть рын-
ка. На Московской бирже акции 
и облигации зарубежных ком-
паний стало возможным при-
обрести только с лета 2020 года. 
Всего на Санкт-Петербургской 
бирже зарегистрировано 
11,5 млн клиентских счетов. 
По сведениям ЦБ, общее чис-
ло клиентов на брокерском об-
служивании в первом кварта-
ле 2021-го превысило 12,5 млн.

Справка «Известий»
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«ЦБ мог бы смягчить 
требования к нашим 
партнёрам-банкам»
Зампред «ВЭБ.РФ» Юрий Корсун —  
о финансировании крупных проектов через  
«фабрику» госкорпорации

Екатерина Виноградова,  
Дмитрий Гринкевич

«Ф абрика проектного финансирова-
ния» ВЭБа выбрала уже 170 млрд 

из 300 млрд рублей лимита по госгаран-
тиям на кредитование проектов и в сле-
дующем году намерена запросить ещё 
300 млрд. Об этом «Известиям» расска-
зал зампред госкорпорации Юрий Кор-
сун. Также он сообщил о диалоге с ЦБ 
по поводу послабления требований 
к коммерческим банкам, участвующим 
в совместных с ВЭБом инициативах, пла-
нах выйти на биржевой рынок облига-
ций и формате взаимодействия с дру-
гими институтами развития.

«Фабрика» существует 2,5 года. Сколько 
проектов уже запустились и начали ге-
нерировать денежные потоки?

Реализация крупных инвестпро-
ектов — длительный процесс. Если 
говорить о «фабричных» проектах, 
то за это время мы одобрили 16 сделок, 
11 из них уже получают финансирова-
ние. И уже есть три проекта, которые 
дошли до окончания инвестиционной 
фазы. Это проект «КуйбышевАзот», где 
осенью прошлого года состоялся запуск 
производства, порт Ванино в Хабаров-
ском крае, а также проект финансиро-
вания системы маркировки и просле-
живаемости товаров компании «Центр 
развития перспективных технологий» — 
она уже запущена по нескольким товар-
ным группам, включая, к примеру, циф-
ровую маркировку вакцин от COVID-19.

При этом в портфеле у вас находится 
40 проектов на 3,5 трлн рублей.

Да, у нас есть большой набор по-
тенциальных сделок, которые мы про-
рабатываем в моменте. Но они дой-
дут до одобрения не сразу: некоторые 
в этом году, какие-то в следующем. Бу-
дут и те, которые не дойдут. Из 14 ут-
верждённых сделок на 2020 год с нача-
лом пандемии одна была перенесена 
инвестором на неопределённый срок.

Как пандемия повлияла на запуск про-
ектов?

Ряд инициаторов проектов изна-
чально думали найти на них финанси-
рование извне — рассчитывали на день-
ги иностранных банков или экспортные 
кредиты. Закрытые границы осложни-
ли заключение таких сделок, при этом 
все понимают, что переносить про-
ект на несколько лет — фактически от-
казаться от него. В итоге люди пош-
ли в «фабрику», и с этой точки зрения 
мы показали, что российская банков-
ская система смогла лучше адаптиро-
ваться под потребности крупных ини-
циаторов в этот период.

Тем не менее с какими проблемами при-
шлось столкнуться в рамках «фабрики» 
за период коронакризиса?

Худшее, что у нас происходило, — 
по паре проектов на месяц-полто-
ра были сдвиги по плановым срокам 
строительства, так как надо было за-
везти рабочую силу, её протестировать. 
Финансовых проблем у нас не было: 
по большинству проектов мы ещё в ин-
вестиционной стадии, когда надо упла-

чивать только проценты. А в структу-
ре «фабрики» есть специальный транш 
В, который может быть использован 
на уплату процентов на ранних стади-
ях проекта, пока они сами ещё не соз-
дают денежный поток. Иными словами, 
мы финансируем уплату процентов са-
мим себе и пулу кредиторов.

Кроме того, по проектам вне «фабри-
ки» мы, как институт развития, иногда 
принимаем на себя больше рисков. Есть 
сделки, где мы признаём долг коммер-
ческих банков старшим, а долг ВЭБа — 
младшим. Другой пример: мы изна-
чально внутрь кредитного договора 
закладываем, что деньги ВЭБа гасятся 
позднее денег частных кредитных ор-
ганизаций. Если на рынке плохая ситу-
ация, то платежи идут только в сторо-
ну коммерческих банков, если хорошая, 
включается механизм cash sweep, и тог-
да излишки денежного потока идут 
и в погашения ВЭБа. У нас для этого по-
явилось даже такое выражение — «кон-
трциклическое хеджирование».

Сколько банков участвуют в «фабрике» 
из 24, заключивших соглашение?

Пока только четыре, надеюсь, ско-
ро будет пять. Активнее всех сделки 
заключают ВТБ, Газпромбанк и Сбер. 
В последней паре проектов поучаство-
вал банк «Открытие», несколько сделок 
сейчас обсуждается с Совкомбанком 
и банком «Санкт-Петербург», недавно 
интерес проявляли «Дом.РФ». Мы ста-
раемся банковское сообщество вовлечь 
как можно больше, но кроме пяти–де-
сяти банков остальным тяжело делать 
проектное финансирование, тяжело да-
вать «длинные» деньги.

Что необходимо сделать, чтобы повы-
сить популярность проектного финан-
сирования среди банков?

Мы ведём дискуссию с ЦБ о том, что 
«фабрика» предусматривает поддержку 
государства и сниженные риски, а зна-
чит, можно было бы смягчить требова-
ния к нашим партнёрам-банкам по ка-
питалу и резервам в совместных с нами 
проектах. Фактически это как раз от-
дельное регулирование под проектное 
финансирование.

«Повышение до 5,25% — 
вполне прогнозируемое 
решение»
Глава комитета Госдумы по финрынку Анатолий Аксаков — о продлении  
программы льготной ипотеки, охлаждении кредитного рынка и экосистемах

Анна Каледина, Андрей Добров

Н а ближайшем заседании сове-
та директоров Центробанк, ско-

рее всего, повысит ключевую ставку 
на 0,25 п.п. Таким прогнозом в интер-
вью «Известиям» на ПМЭФ-2021 по-
делился глава комитета Госдумы 
по финансовому рынку, председа-
тель совета Ассоциации банков Рос-
сии Анатолий Аксаков. Он также рас-
сказал, почему изменились параметры 
льготной ипотеки и как это повлияет 
на спрос в различных регионах на жи-
льё.

Анатолий Геннадьевич, на ПМЭФ-
2021 президент объявил о продлении 
программы льготной ипотеки, но уже 
на других условиях, которые отсекут 
Москву, Санкт-Петербург и другие го-
рода, где произошёл скачок цен на не-
движимость. При этом с августа ЦБ 
ужесточает требования по резерви-
рованию для ипотеки. Охладит ли это 
рынок недвижимости, чтобы поддер-
жать спрос там, где надо, и остудить 
там, где не надо?

В прошлом году рынок ипотеки вы-
рос примерно на 20%. И эта тенден-
ция, полагаю, сохранится. Ничего 
плохого в этом вроде бы нет. Но есть 
одна проблема — резко увеличилась 
доля ипотеки с низким первоначаль-
ным взносом — ниже 20%. Если пол-
тора года назад она составляла 24%, 
то сейчас 45%.

Для граждан это же хорошо...
Да, для тех, у кого нет денег на пер-

воначальный взнос, но плохо для тех, 
кто думает о рисках, связанных с об-
служиванием таких кредитов. Проще 
говоря, то, что хорошо для потребите-
ля, плохо для банка. Практика пока-
зывает: чем меньше первоначальный 
взнос, тем больше риск, что этот кре-
дит будет обслуживаться плохо. Если 
такой ипотеки накопится очень много 
в портфелях банков, это увеличивает 
шансы возникновения пузыря, кото-
рый обязательно лопнет. Естествен-
но, что Центробанк должен реагиро-
вать на эту ситуацию.

Поэтому считаю решение об уже-
сточении резервирования совершен-
но правильным, чтобы остудить пыл. 
Как и решение о продлении льготной 
ипотеки. Выходить из таких программ 
нужно мягко, чтобы не создавался 
ажиотаж — всё заканчивается, нуж-
но срочно брать, нужно это или нет. 
Люди просто хотят воспользоваться 
опцией дешёвых денег. Поэтому уве-
личение ставки и макропруденци-
альные меры со стороны ЦБ позво-
лят смягчить спрос и снизить риски.

В обновлённой программе ставка 
по ипотеке чуть выше, чем была из-
начально.

Я думаю, что на новый ориентир 
повлияла ключевая ставка. 7% и сни-
жение лимитов — как раз те решения, 
которые позволяют охладить пыл 
и отсечь крупнейшие мегаполисы, где 
программа вызвала повышение спро-
са на недвижимость. Больше скажу: 
программа стимулировала переток 
населения из регионов в Москву, где 
в отсутствие мигрантов увеличился 
спрос на рабочую силу, где развита 
инфраструктура. Люди берут креди-
ты по низкой ставке, покупают жи-
льё и оседают в столице. А глубинка 
опустевает.

Это неправильно. Поэтому и уста-
новили такую планку, которая бу-
дет стимулировать и спрос на жильё 
в регионах. Там тоже есть острая не-
обходимость в трудовых ресурсах. 
Но по зарплатам регионы не могут 
конкурировать с Москвой, например. 
Так как же закрепить население? До-
ступным жильём прежде всего.

В течение весны Центробанк дважды 
повысил ключевую ставку, доведя 
до 5% годовых. Это предел на данный 

момент или ужесточение продлится? 
Какое решение будет принято 11 июня?

Думаю, что на ближайшем сове-
те директоров ЦБ будет принято ре-
шение о повышении ставки, посколь-
ку инфляция остаётся существенно 
выше ориентира (5,5% в апреле 2021-
го при таргете в 4%. — «Известия»). 
А инфляционные ожидания, кото-
рые стимулируют рост цен, более чем 
в два раза выше — 12%. Поэтому ЦБ 
должен на это реагировать.

По вашему прогнозу, на сколько ЦБ 
может поднять ставку 11 июня?

Исходя из нейтральной ставки, 
думаю, повышение до 5,25% — вполне 
прогнозируемое решение со стороны 
ЦБ. С одной стороны, это не слишком 
большое повышение, с другой — регу-
лятор сигнализирует не только бан-
кирам, но и гражданам, которые бе-
рут кредит, что проценты будут расти 
и надо оценивать свои риски в соот-
ветствии с этим.

Недавно ЦБ представил консультатив-
ный доклад по регулированию экоси-

стем. Главные вопросы — нужно ли со-
хранять закрытые подписки, такие как 
«Яндекс.Плюс», «СберПрайм», и долж-
ны ли вообще системы быть откры-
тыми? Ваше мнение как законодате-
ля и председателя совета Ассоциации 
банков России?

Прежде всего я считаю, что ре-
гулировать надо очень аккуратно, 
чтобы не навредить. Процесс дол-
жен идти естественно. Экосисте-
мы только в начале пути, они реаль-
но несут в себе позитив, который 
выражается в том, что люди могут 
комфортно в одном месте приобре-
тать большой набор товаров и услуг, 
да ещё и со скидками. Конечно, нель-
зя не замечать риски, поэтому нельзя 
не приветствовать, что Центробанк 
уже думает об этом и опубликовал 
этот доклад. Регулятор запустил дис-
куссию, в ходе которой, думаю, опре-
делимся, какие шаги надо предпри-
нять.

Очень важный момент, который 
хотел бы отметить: важно не создать 
проблему чрезмерной концентрации 
на этом рынке. Доля Сбербанка, ко-
торая и без того большая, растёт. Это 
уже риск монополизации рынка. Ко-
нечно, хорошо, что там есть неспо-
койный Герман Греф (глава Сбер-
банка. — «Известия»), который своим 
характером и энергией не даёт срабо-
тать правилу, что любая монополия 
ведёт к загниванию. Но риск есть, что 
монополия будет расширяться, пре-
пятствуя развитию других. Это надо 
учитывать.

Есть ещё один риск, который, оче-
видно, беспокоит регулятора. Ядром 
экосистемы является банк, причём 
ЦБ не может заглянуть во все уголки 
экосистемы, где могут скапливаться 
возможные проблемы, которые смо-
гут потрясти само ядро. А учитывая 
размер того же Сбербанка, это уже 
угроза всей банковской системе.

А какими могут быть риски для потре-
бителя?

Например, входа и выхода, когда 
вход за рубль, а выход — за десять. По-
этому важно установить правила, ко-
торые не дискриминируют клиентов. 
Например, при выходе.

Здесь очень важен вопрос закрытых 
подписок. Должны ли они существо-
вать?

Система должна быть открытая. 
Думаю, что так считают все участни-
ки дискуссии и на это делается упор. 
Но это решаемая задача и не самая 
сложная. Гораздо труднее с тем, что 
я уже отметил выше: регулирование 
Центробанком непрофильных сек-
торов экосистемы. Возникает кон-
фликт — почему ЦБ должен загля-
дывать в такие области, которые 
не входят в сферу его компетенции?

« ВЫХОДИТЬ ИЗ ТАКИХ ПРОГРАММ, КАК ЛЬГОТНАЯ 
ИПОТЕКА, НУЖНО МЯГКО, ЧТОБЫ НЕ СОЗДАВАЛСЯ 
АЖИОТАЖ — ВСЁ ЗАКАНЧИВАЕТСЯ, НУЖНО СРОЧНО 

БРАТЬ, НУЖНО ЭТО ИЛИ НЕТ. ЛЮДИ ПРОСТО ХОТЯТ ВОСПОЛЬ-
ЗОВАТЬСЯ ОПЦИЕЙ ДЕШЁВЫХ ДЕНЕГ
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Голос-контроль 
Ассистенты защитят россиян от телефонных мошенников и спамеров

Мария Фрай

Голосовой помощник сможет защи-
тить россиян от звонков мошенни-

ков и спамеров. На сессии Петербург-
ского международного экономического 
форума (ПМЭФ), посвящённой искус-
ственному интеллекту (ИИ) и голосо-
вым технологиям, «Тинькофф» предста-
вил робота-защитника Олега, который 
сам ответит на звонок злоумышленни-
ка, разоблачит его и запишет разговор. 
Аналогичные решения разрабатыва-
ют и другие банки, узнали «Известия». 
В ходе дискуссии на ПМЭФ представи-
тели российских и международных ком-
паний рассказали, что видят перспекти-
вы технологии в антифрод-системе при 
обращении в колл-центр банка, а так-
же при проведении платежа в магазине.

�� ИИ НА ПЕРЕДОВОЙ

На сессии ПМЭФ, посвящённой голосо-
вым помощникам, «Тинькофф» предста-
вил робота Олега, способного отвечать 
на входящий звонок, если клиент занят. 
Система определяет, полезный ли это 
вызов или на другом конце провода на-
ходится спамер, а возможно, даже мо-
шенник. Затем сервис присылает запись 
и расшифровку беседы клиенту. В пер-
вый день форума, 3 июня, компания объ-
явила, что технология стала доступна 
для абонентов всех мобильных опера-
торов бесплатно.

Голосовой помощник понимает со-
держание разговора, может пошутить 
над роботом, который надоедает рекла-
мой, или потроллить злоумышленни-
ков, рассказал председатель правления 
Тинькофф Банка Станислав Близнюк. 
При этом в ближайшие месяцы сер-
вис станет ещё более умным: Олег-за-
щитник сможет по номеру определить 
звонок от курьерской компании и мар-

кетплейса, ответить определённы-
ми фразами для избранных контактов 
и передать важную информацию из бе-
седы с сохранённым контактом в теле-
фоне. При этом результатом звонка 
может стать даже какая-то договорён-
ность: обещание перезвонить, назна-
ченная встреча или подтверждение за-
каза, сообщил Станислав Близнюк.

Сооснователь, президент Future 
Society Николас Миайе в ходе сессии 
положительно отозвался о подобном 
сервисе. По его мнению, продукт помо-
жет передать определённые функции 
голосовому помощнику и облегчить за-
дачи клиенту. С этим согласен соучре-

дитель, управляющий директор Just AI 
limited Кирилл Петров. По его словам, 
сейчас над созданием голосовых асси-
стентов работают компании по всему 
миру: например, Amazon, Google, Baidu, 
Xiaomi. Первым в России подобный сер-
вис создал «Яндекс», а вторым — «Тинь-
кофф». При этом в системе последнего 
голосовой помощник практически стал 
антивирусом в телефоне, подчеркнул 
эксперт. Кроме того, таких ассистентов 
можно использовать как точку доступа 
к различным сервисам экосистемы, до-
бавил Кирилл Петров. Такой метод уже 
используют в «Яндексе», Сбере и «Тинь-
кофф».

Другие варианты применения искус-
ственного интеллекта в «Тинькофф» — 
технология voice kit, которая позволя-
ет снять слепок голоса клиента при его 
первом обращении в банк и затем срав-
нивать его с последующими обращени-
ями, а также контроль качества колл-
центра.

Представитель X5 Retail Group в ходе 
той же сессии ПМЭФ рассказал об ис-
пользовании видеоаналитики. Компа-
ния запустила проект по идентифика-
ции внешности клиента при расчёте 
в 150 магазинах. Это позволяет оплатить 
покупку, только один раз нажав на экран 
смартфона, то есть быстрее, чем через 

Apple Pay или Google Pay, сообщил ди-
ректор по стратегии компании Влади-
мир Салахутдинов.

Все роботы, чем бы они ни занима-
лись — станками, транспортом, финан-
совыми счетами, биржей, в конце концов 
придут к разговору, считает основатель, 
президент Cognitive Technologies Ольга 
Ускова. Человек, который ими пользу-
ется, на самом деле хочет поговорить, 
а не только работать с умной техникой, 
сообщила она. Именно такие запросы 
получала их компания. Эксперт также 
отметила, что полезной функцией ста-
нет умение робота распознавать и пе-
редавать эмоции.

�� В ОБЛАСТЬ РИСКА

В банке «Зенит» и ВТБ уже разрабаты-
вают новые системы голосовых помощ-
ников для защиты клиентов от мошен-
ничества, а в «Дом.РФ» прорабатывают 
такую возможность, рассказали «Извес-
тиям» их представители. Со временем 
такой робот может даже стать персо-
нальным онлайн-секретарём, считает 
директор розничных продуктов «Дом.
РФ» Евгений Шитиков. В ВТБ против 
злоумышленников пока используют 
другие методы — голосовой антифрод 
в работе контакт-центра и биометри-
ческую идентификацию через аудиос-
лепки.

Риски телефонного мошенничества 
существенны. Причём основных фак-
торов «успеха» два: сведения о потен-
циальной жертве, что обеспечивает 
доверие к звонящему, и психологиче-
ские приёмы социальной инженерии, 
объяснил руководитель аналитическо-
го центра Zecurion Владимир Ульянов. 
По его мнению, ответ робота вместо че-
ловека будет вызывать удивление и на-
рушение привычной системы для пре-
ступника.

Значительную защиту от спама и со-
циальной инженерии сейчас дают опре-
делители номера от крупных игроков, 
считает начальник управления проти-
водействия мошенничеству БКС Вла-
димир Кухаренко. Однако голосовой 
помощник не может полностью предот-
вратить мошенничество, так как клиент 
сам решает, ответить на звонок или нет. 
В то же время большинство банков уже 
использует различные технологии ма-
шинного обучения для минимизации 
потерь потребителей, и эта тенденция 
будет только усиливаться, уверен экс-
перт.

Мошенники обзвонили уже 90% 
россиян, отмечается в исследовании 
Tinkoff Data, которое есть у «Известий». 
В нём отмечается: 20% граждан полу-
чают звонки еженедельно, ещё 33% — 
ежемесячно, а 37% — несколько раз 
в год и реже. В среднем за четыре меся-
ца 2021 года доля мошеннических звон-
ков клиентам российских банков вы-
росла на 170% по сравнению со средним 
количеством в 2020 году. При этом доля 
«успешных» звонков, в результате кото-
рых клиенты потеряли деньги, сократи-
лась с 22,5 до 13%.

По данным обзора ФинЦЕРТа (под-
разделение ЦБ по кибербезопасно-
сти), с которым ознакомились «Извес-
тия», объём мошеннических операций 
со счетами физлиц и юрлиц в 2020 году 
вырос по сравнению с 2019-м в 1,5 раза — 
до 9,8 млрд рублей. Больше половины 
краж (62%) приходится на мошенниче-
ства с использованием методов соци-
альной инженерии. Кредитные орга-
низации возместили клиентам только 
11,3% потерянных средств — 1,1 млрд 
рублей. В Банке России оперативно 
не ответили на запрос «Известий» о по-
тенциальной эффективности голосо-
вого робота для защиты россиян от мо-
шенников.

Скидка на скидке
СБП интегрировали с программами лояльности 

Наталья Ревва

С истему быстрых платежей (СБП) 
интегрировали с программами 

лояльности ритейла. Такой продукт 
на Петербургском международном эко-
номическом форуме (ПМЭФ) предста-
вил «Тинькофф». Ритейл заинтересован 
во внедрении сервиса ЦБ благодаря сни-
женным комиссиям, а до конца 2021 года 
этот способ приёма платежей будет во-
все бесплатным для МСП, заявил на фо-
руме президент России Владимир Путин. 
СБП становится всё удобнее, и в течение 
2–3 лет она станет основным способом 
проведения оплат, считают опрошенные 
«Известиями» эксперты.

�� ВЫГОДНО ВСЕМ

Стенды крупнейших банков на ПМЭФ-
2021 отличались представленными 
цифровыми инновациями. Например, 
Сбербанк показал своё беспилотное 
такси будущего: это шестиместная ка-
бинка с автоматически открывающи-
мися и закрывающимися дверями, ко-
торая управляется голосом. Терминал 
со встроенным голосовым помощни-
ком Олегом представил «Тинькофф»: 
по просьбе посетителей он может, на-
пример, сообщить расписание сессий.

Во второй день на своём стенде 
«Тинькофф» представил прототип ин-
новационного способа оплаты поку-
пок через систему быстрых платежей 
(СБП). Сервис интегрирован в прило-
жение «Кошелёк» (принадлежит «Тинь-
кофф»), предназначенное для хранения 
виртуальных карт лояльности магази-
нов. Для оплаты достаточно показать 
на кассе соответствующую карту в ути-
лите. Затем в приложение придёт пре-
чек со списком покупок. Тут же мож-
но выбрать счёт, с которого спишутся 
деньги, и оплатить одним нажатием без 
перехода в приложение банка.

— Решение, которое мы сегодня про-
демонстрировали, в первую очередь на-
правлено на повышение удобства для 
пользователей. Ты знаешь, что у тебя 
в одном месте собраны карты всех бан-
ков и всех магазинов, где ты делаешь по-
купки, и везде можно платить одним 

только приложением — любой платёж-
ный инструмент и любая скидка под 
рукой. Оплата «Кошельком» не только 
упрощает клиентский опыт, но и объе-
диняет программы лояльности с СБП, — 
заявил вице-президент «Тинькофф» 
Сергей Хромов, представляя сервис 
на ПМЭФ.

Новый представленный на ПМЭФ 
метод оплаты через мобильное при-
ложение «СБПэй» сочетает лёгкость 
платежа в одно касание, выгодную та-
рифную модель СБП и сокращение за-
трат на оборудование для магазина, 
рассказал «Известиям» глава Нацио-
нальной системы платёжных карт (вы-
ступает клиринговым центром СБП) 
Владимир Комлев. Он пояснил: в рам-
ках этого сценария для приёма плате-
жей бизнесу достаточно использовать 
обычную NFC-метку. Клиенты смогут 
расплатиться в одно касание — просто 
приложив к метке смартфон, на кото-
ром есть «СБПэй».

— СБП эволюционно дополняет име-
ющийся арсенал платёжных методов. 
Новые способы оплаты из доверенной 
среды банков и платёжных небанков-
ских приложений не уступают класси-
ческим методам в плане защищённости, 
скорости и удобства. А какой способ ис-
пользовать — будут решать сами люди, — 
рассказал «Известиям» руководитель 
проекта «Система быстрых платежей» 
в Национальной системе платёжных 
карт (выступает клиринговым центром 
СБП) Дмитрий Колесников.

�� ДАЛЬШЕ — УДОБНЕЕ

Ритейл заинтересован во внедрении 
СБП, поскольку комиссии за приём пла-
тежей через сервис ЦБ не превышают 
0,7%, тогда как величина эквайрин-
га в среднем составляет 2–3%. До кон-
ца 2021 года этот способ станет и вовсе 
бесплатным для небольшого бизнеса. 
Выступая на ПМЭФ, президент России 
Владимир Путин заявил, что до кон-
ца года представителям МСП будет воз-
мещаться уплаченная комиссия за ис-
пользование сервиса ЦБ.

Бизнес заинтересован внедрять 
СБП, однако для него важно, чтобы 

платежи были удобными, отмечал ра-
нее глава Ассоциации компаний интер-
нет-торговли (АКИТ) Артём Соколов. 
Представители ритейла оператив-
но не ответили на запрос «Известий» 
о потенциальном использовании и по-
пулярности нового платёжного реше-
ния от «Тинькофф».

До тех пор, пока прототип не будет 
запущен в оборот и все сетевики не об-
новят оборудование, чтобы принимать 
платежи через СБП, сказать о том, на-
сколько эффективным будет этот кейс, 
довольно проблематично, считает сот-
рудник департамента экономических 
и финансовых исследований CMS 
Institute Николай Переславский. Он от-
метил, что многие банки и без сервиса 
ЦБ предоставляют возможность полу-
чения повышенного кэшбэка по наибо-
лее популярным видам покупок.

— Следовательно, пока не до конца 
очевидно, что переход с иностранных 
платёжных сервисов — Samsung Pay, 
Apple Pay, Google Pay — будет действи-
тельно интересен потребителям. К тому 
же если смотреть на описание услуги, 
то пока не кажется, что переход на «Ко-
шелёк» будет удобнее, так как сейчас 
хватает только разблокировки экрана 
для оплаты на кассе. Если же необхо-
димые от покупателя действия будут 
сводиться к одному-двум движениям 
пальцами, то популярность новой сис-
темы будет очень быстро расти, осо-
бенно вкупе с хорошими условиями 
по картам лояльности сетевых мага-
зинов и возможному кэшбэку, — под-
черкнул Николай Переславский.

СБП станет основным способом 
оплаты в ближайшие 2–3 года, пола-
гает заместитель главного операци-
онного директора «БКС Мир инвести-
ций» Алексей Чумаков. Он уверен, что 
в перспективе клиентский путь будет 
таким же удобным, как и оплата кар-
той или смартфоном. В ЦБ оперативно 
не ответили на запрос «Известий» о вос-
требованности нового способа оплаты 
покупок через СБП.

За тех, кого научили 
На ПМЭФ обсудили грамотность частных инвесторов

Роза Алмакунова, Наталья Ревва

Б ум интереса частных инвесторов 
на фондовом рынке, число кото-

рых уже превысило 12 млн человек, 
стал одной из тем Петербургского меж-
дународного экономического фору-
ма (ПМЭФ). Брокерам следует взять 
на себя часть социальной ответствен-
ности за тех граждан, которые массово 
пришли на биржу в 2021 году, подчер-
кнули на тематической сессии пред-
ставители российских и иностранных 
бирж. Повышать квалификацию необ-
ходимо, поскольку большинство росси-
ян по незнанию могут разочароваться 
и отказаться от инвестиций в дальней-
шем, опасаются опрошенные «Извести-
ями» эксперты. Крупнейшие брокеры, 
в частности «Тинькофф», уже активно 
развивают образовательные проекты.

�� ЭПОХА ЧАСТНИКОВ

Активный рост розничных инвесто-
ров в пандемийном году стал итогом 
долгих лет работы участников рын-
ка, регуляторов, биржи. Об этом за-
явил председатель правления Москов-
ской биржи Юрий Денисов на сессии 
«Розничная вакцина для российских 
рынков капитала» в ходе ПМЭФ-2021. 
Он пояснил: регулятор улучшил кор-
поративное управление и повысил эф-
фективность раскрытия информации 
со стороны компаний, торгующихся 
на бирже. Помимо этого государство 
ввело льготы для владельцев индиви-
дуальных инвестиционных счетов, ко-
торые сделали вложения в фондовый 
рынок более популярными.

— Кроме того, это большая работа 
всей индустрии банков и брокеров, ко-
торые за все эти годы настроили свои 
электронные digital-каналы, позволив-
шие быстро регистрировать участни-
ков. То есть если сейчас клиент пришёл 
на рынок, он может зарегистрировать-
ся уже через полчаса, а также завести 
деньги и сделать приобретение цен-
ных бумаг, — добавил Юрий Денисов.

По его словам, ещё одной причи-
ной бума частных инвестиций стало 
снижение ключевой ставки Центро-
банком, вследствие чего вклады стали 
менее выгодными. И, наконец, из-за ка-
рантинных мер у многих россиян по-
явились время и возможность изу-
чить рынок — они подходят к торговле 
на бирже как к инструменту расшире-
ния знаний.

Вместе с бумом частных инвести-
ций приходит ответственность, отме-
тил на сессии старший вице-президент 
американской биржи Nasdaq Адам Ко-
стьял. Он подчеркнул, что критически 
важно повышать уровень финансовой 
грамотности и образованности кли-
ентов — прежде всего с точки зрения 
их активного участия в торгах и в IPO.

Российские банки используют раз-
ные способы повышения квалифика-
ции клиентов — от образовательных 
подкастов до полноценных курсов. 

Один из наиболее нативных способов 
получения знаний запустил «Тинь-
кофф» — это социальная сеть «Пульс», 
где лидеры мнений делятся своими 
инвестпортфелями и рассказывают 
о тонкостях игры на бирже, расска-
зал в ходе ПМЭФ Оливер Хьюз — ген-
директор группы «Тинькофф», кото-
рая выступает крупнейшим брокером 
на Мосбирже. Он подчеркнул, что еже-
месячная активная аудитория соцсе-
ти — 1,5 млн человек.

— В «Тинькофф» также есть обра-
зовательный ютуб-канал «Деньги 
не спят». Есть инвестучебник. У нас 
1–2 млн новых инвесторов прошли че-
рез это обучение. Кроме того, есть мно-
го инструментов: используя данные 
о клиентах, мы предлагаем им самый 
подходящий продукт в самый подходя-
щий момент. У нас есть рекомендатель-
ные движки «Сова» и «Сова 2.0» — с по-
мощью них мы сформировали порядка 
11 инвестиционных портфелей, — рас-
сказал Оливер Хьюз.

Резкий рост частных инвесторов 
в 2020 году произошёл также в Брази-
лии — их число выросло с полумиллио-
на до 3,5 млн человек, рассказал на сес-
сии основатель бразильской компании 
XP Inc. Марчело Мезоннав, подклю-
чившись к дискуссии по видеосвязи. 
По его словам, это связано в том числе 
с увеличением количества информа-
ционных и образовательных каналов. 
Розничные инвесторы нового поколе-
ния более автономны — они сами на-
ходят информацию о потенциальных 
сделках, отметил Марчело Мезоннав.

Важность повышения уровня обра-
зования и ответственности за частных 
инвесторов также подтвердили другие 
участники сессии — независимый ди-
ректор Московской биржи Мария Гор-
дон и финансовый директор Fix Price 
Антон Махнев.

�� ВЕЯНИЕ ИНВЕСТИЦИЙ

По данным Центробанка, число кли-
ентов на брокерском обслуживании 
в первом квартале 2021 года выросло 
на 29%, до 12,7 млн лиц. Доля уникаль-

ных клиентов от экономически актив-
ного населения страны достигла 15%. 
Оценочная стоимость ценных бумаг 
на счетах физических лиц в депозита-
риях выросла до 6 трлн рублей, увели-
чившись на 13% за квартал.

Бум розничных инвестиций вызвал 
коронакризис, а также рекордное па-
дение ставок по банковским вкладам, 
которые из-за снижения ключевой 
упали до исторического минимума, со-
гласился со спикерами руководитель 
представительства инвестиционного 
фонда ANIF в России Сергей Григорян.

— Помимо обозначенных факторов 
стоит отметить и поведение нового по-
коления, которое заботится о будущем 
с самого начала трудовой карьеры, де-
лая небольшие, но постоянные вложе-
ния, — считает руководитель отдела 
аналитических исследований Высшей 
школы управления финансами Миха-
ил Коган.

Есть шансы, что в этом году россий-
ский рынок акций выйдет в мировые 
лидеры — как за счёт роста цен на сы-
рьевые активы, толкающие наверх ко-
тировки акций компаний нефтегазово-
го и металлургического секторов, так 
и на фоне притока новых инвесторов, 
полагает аналитик «Фридом Финанс» 
Георгий Ващенко. Также есть и значи-
мые события, например завершение 
строительства «Северного потока-2».

— Наши прогнозы предполагали рост 
рынка в диапазоне 3800–4400 п. по ин-
дексу Московской биржи к концу года, 
но консервативный сценарий отыгран 
досрочно, значит, вероятно, что реа-
лизуется оптимистический сценарий. 
Экономика, возможно, вошла в фазу 
инфляционного роста. Аналогичный 
период в прошлом наблюдался в сере-
дине 2000-х годов. Тогда тоже наблю-
дались бурный рост фондового рынка 
и приток инвесторов, — резюмировал 
Георгий Ващенко.

По ожиданиям Михаила Когана, ко-
личество зарегистрированных сче-
тов к концу года дойдёт до 15 млн, что 
в определённой степени будет поддер-
живать рынок на высоких уровнях лик-
видности.

СБП была запущена в нача-
ле 2019 года. На первом этапе 
клиентам-физлицам стали до-
ступны переводы по номеру те-
лефона между разными банка-
ми. С сентября 2019-го банки 
начали тестировать оплату 
с помощью сервиса ЦБ в поль-
зу ритейла. Основной способ 
проведения операции предпо-
лагает сканирование QR-кода 
из банковского мобильного 
приложения. По данным ЦБ 
на 1 июня 2021 года, в СБП со-
стоит 209 банков-участников. 
В системе было совершено бо-
лее 331 млн операций на сумму 
свыше 2,1 трлн рублей, следует 
из сведений регулятора.

Справка «Известий»
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«Национальная круизная линия станет важным прорывом»
Министр по развитию Дальнего Востока и Арктики Алексей Чекунков — о перспективах туризма в регионе и новых ледоколах в Арктике

Мария Перевощикова,  
Ксения Седунова

И з-за пандемии и закрытия границ 
туризм стал по-настоящему но-

вой точкой роста на Дальнем Востоке — 
бизнес заинтересован в создании но-
вых проектов в этом регионе. Например, 
скоро появится первая национальная 
круизная линия по маршруту Сахалин — 
Курилы — Камчатка, заявил в интервью 
«Известиям» на ПМЭФ министр по разви-
тию Дальнего Востока и Арктики Алек-
сей Чекунков. Также он рассказал, что 
в Арктике планируется запустить новые 
ледоколы «Лидер», которые станут рево-
люцией в области организации мирово-
го транспорта. Кроме того, сейчас мини-
стерство активно стимулирует развитие 
технологий в области возобновляемой 
энергетики, сообщил Алексей Чекунков.

Алексей Олегович, в сентябре прошло-
го года премьер-министр Михаил Ми-
шустин утвердил программу развития 
Дальнего Востока. Заработала ли она, 
что сделано для её реализации?

Национальная программа развития 
Дальнего Востока до 2024-го и на пер-
спективу до 2035 года — это основной 
бизнес-план развития региона, кото-
рый заключает в себе задачи всех ве-
домств, федеральных органов ис-
полнительной власти и бизнеса. Она 
включает 804 мероприятия, из кото-
рых 600 — социальной направленности.

Мы провели большую работу 
по цифровизации этого плана, и в бли-
жайший месяц завершим создание 
ситуационного центра, с помощью 
которого можно будет отслеживать 
и управлять реализацией каждого ме-
роприятия во всех 11 регионах Дальне-
восточного федерального округа.

Как перенос дальневосточной столи-
цы во Владивосток изменил жизнь горо-
да? Является ли он фактически столицей, 
насколько привлекателен для туристов 
и для местных жителей?

Интересный вопрос. Ещё в прошлой 
должности я говорил, что из Владиво-
стока вышла бы и неплохая столица 

России. Но пока у нас в планах такого, 
скорее всего, не предвидится. Но сто-
лица Дальневосточного федерального 
округа из Владивостока, конечно, полу-
чилась совершенно естественная. На-
звание города расшифровывается как 
«владей Востоком». Его история, демо-
графия, экономика, инфраструктура — 
настоящие атрибуты столицы.

Тем не менее хотелось бы видеть ещё 
более быстрое развитие города. И не-
давняя смена градоначальника Влади-
востока на молодого, динамичного Кон-
стантина Шестакова, который до этого 
занимался развитием туризма в горо-
де, внушает мне оптимизм. Результаты 
его работы впечатляющие. За пять лет 
он сумел увеличить турпоток из Кореи 
во Владивосток в шесть раз — с 50 тыс. 
до 300 тыс. в год. Надеюсь, Владивосток 
сейчас заиграет новыми красками.

Как сейчас себя чувствуют на Даль-
нем Востоке территории опережающе-
го развития (ТОР)? Есть ли последствия 
пандемии, повлияла ли она как-то на ин-
вестиционный климат в регионах?

У нас 23 ТОРа, и суммарно там рабо-
тают почти 500 резидентов. Некоторые 
проекты — многомиллиардные, тита-
нические. Например, создание газо-
химического кластера в Амурской об-
ласти, развитие Баимской рудной зоны 
на Чукотке и Удоканского медного ме-
сторождения в Забайкалье. Очевидно, 
режим ТОРов оказался очень востре-

бован инвесторами, поэтому мы будем 
дальше наращивать привлечение инве-
стиций в них.

Пандемия на ТОРы не повлияла, про-
екты работали ритмично. Мы помога-
ли получать разрешения на ввоз рабо-
чей силы там, где это было необходимо. 
В частности, для Амурского кластера 
ввезли несколько десятков тысяч чело-
век — в разгар пандемии, с соблюдением 
всех мер предосторожности, рекомен-
дованных Роспотребнадзором. Строй-
ки не останавливались. Дальний Восток 
прошёл пандемию собранно.

Появились ли в регионе новые точки ро-
ста? Если да, то что это?

Самая актуальная — туризм. Когда 
выездной туризм закрылся, граждане 
хлынули на внутренние направления. 
Но в одночасье не появились новые оте-
ли, не открылись новые авиарейсы. Это 
приводит к инфляции туруслуг. Мы бо-
ремся с этим, но рынок есть рынок.

Бизнес сейчас проявляет интерес 
к этому направлению. Появляются но-
вые большие проекты, такие как «Три 
вулкана» на Камчатке, например. Целые 
туристические кластеры будут созда-
вать высокое качество отдыха для рос-
сиян на поколения вперёд. Я думаю, это 
самая интересная, по-настоящему но-
вая точка роста, которая проявилась 
как результат пандемии.

Есть ли какие-то совсем свежие проекты, 
которые сейчас планируется запускать?

Один бизнес — пока не готов анонси-
ровать, какая именно компания, — вы-
шел к нам с инициативой организовать 
круизную линию по маршруту Саха-
лин — Курилы — Камчатка. Он поставит 
под российский флаг новые, но уже не-
которое время побывавшие в море ко-
рабли — среднего и малого формата.

В отсутствие собственной россий-
ской круизной линии мы теряем очень 
важный компонент океанского туриз-
ма, который нужен. Национальная кру-
изная линия станет важным прорывом.

Также Единая дальневосточная 
авиакомпания становится в этом году 
на крыло. Решение создавать её на базе 

существующей авиакомпании «Аврора» 
я считаю крайне рациональным и пра-
вильным: взять под управление регио-
нальные авиакомпании проще, чем соз-
давать с нуля новое. Мы ведём работу 
по увеличению объёма субсидирова-
ния межрегиональных и внутрирегио-
нальных перевозок. Пассажиры долж-
ны в ближайшее время почувствовать 
эффект от этого нового важного меха-
низма, инструмента развития эконо-
мики.

Недавно вы летали на Камчатку, в До-
лину гейзеров. И там одной из мер под-
держки вы также называли развитие ма-
лой авиации. Какие компании будут этим 
заниматься?

Местный бизнес. На Камчатке уже 
организована компания, для того чтобы 

начать перевозить людей легкомотор-
ными самолётами. Это принципиально 
новый подход к организации туризма 
в регионе. Лететь на самолёте быстрее 
и в три раза дешевле, чем на вертолё-
те. Вместо того чтобы лететь через всю 
Камчатку на дорогих вертолётах Ми-8, 
людей будут перевозить самолётами 
до ближайшей посадочной площадки 
к определённому туробъекту. Напри-
мер, если говорить о Долине гейзеров, 
это населённый пункт Мильково, где 
есть взлётно-посадочная полоса. Там 

туристы смогут посетить визит-центр 
с кафе, отдохнуть. И уже оттуда по-
следние 20% пути до объекта они пре-
одолеют на вертолёте. 20% пути лететь 
на Ми-8 значительно дешевле, чем весь.

Кроме того, буквально через пару 
лет мы ожидаем, что на рынок выйдут 
новые российские вертолёты произ-
водства арсеньевского завода «Про-
гресс» — К-62, которые по всем лётным 
характеристикам в полтора-два раза 
превосходят Ми-8. Они будут дешевле, 
тише, экологичнее.

Эта комбинация — с промежуточным 
пересадочным пунктом — радикально 
облегчит логистику и удешевит тури-
стический отдых.

На сколько может стать дешевле отдых?
Сегодня субсидируемый тур из Пе-

тропавловска-Камчатского в Долину 
гейзеров стоит 45 тыс. рублей. После 
создания новой логистической схе-
мы — это произойдёт не раньше чем 
через год, стоимость может снизить-
ся более чем в два раза.

Недавно стало известно, что новый ре-
зидент Арктической зоны РФ создаст су-
доходное транспортное предприятие 
для оказания услуг морских перевозок 
в пределах акватории зоны. Это инвест-
проект стоимостью более 800 млн руб-
лей. Сможет ли проект удовлетворить 
потребности в перевозках крупнотон-
нажных грузов?

В Арктической зоне более 100 рези-
дентов. Конечно, создание новых ар-
ктических судоходных линий — это, 
пожалуй, задача номер один, для того 
чтобы вывезти из зоны всё, что запла-
нировал бизнес там добыть. На линию 
уже встали два крупных танкера ледо-
вого класса — сухогрузы, которые по-
зволяют реализовать те проекты, ко-
торые там сейчас двигаются.

Однако по-настоящему Северный 
морской путь и Северное арктическое 
судоходство будут освоены, лёд, мож-
но сказать, будет проломлен в прямом 
и переносном смысле, когда на рейс вы-
йдут наши новые ледоколы. В частно-
сти, ледокол «Лидер», который сейчас 

создают на судоверфи «Звезда». Соглас-
но проекту, он обеспечит круглогодич-
ное судоходство в Арктике.

Это будет революция в области ор-
ганизации мирового транспорта. За та-
кими ледоколами может идти караван 
судов. Они могут двигаться со скоро-
стью до 12 узлов по льду толщиной два 
метра. Соответственно, мы сократим, 
если не уничтожим полностью, отста-
вание при ледовой проводке в скорости. 
Северный морской путь короче и бы-
стрее по открытой воде, но по льду пока 
идти дорого и сложно. Мы рассчитыва-
ем, что благодаря новым ледоколам Се-
верный морской путь наконец может 
дать конкурентные условия.

Какие ещё задачи стоят перед региона-
ми в плане развития экономики? 

В зону ответственности министер-
ства входят Дальний Восток и Аркти-
ка — 56% территории страны. У нас всё 
чаще начали появляться новые важные 
проекты. И одно из важных направле-
ний — не отстать в технологической 
гонке. В мире происходит перестрой-
ка технологий в части потребления 
углеводородов. В этой сфере Дальний 
Восток и Арктика могут занять очень 
выгодное положение, поскольку там 
много солнца и ветра — можно легко 
развивать возобновляемую энергети-
ку, и в Арктике богатейшие запасы ме-
таллов, используемых в электрических 
батареях.

Бизнес уже это почувствовал. Задей-
ствованы и сжиженный природный газ, 
и экологичные энергоносители, кото-
рые замещают грязные. Мы уже даже 
переводим на сжиженный газ и судо-
ходство. Это и мирный атом, самое эко-
логичное топливо. У нас уже установле-
на плавучая АЭС.

«Бесконечно повышать тарифы невозможно»
Глава группы AEON Роман Троценко — о ценах на авиабилеты, биометриии в аэропортах  
и бизнес-плане на плохие времена

Ирина Цырулёва, Елена Лихоманова

Х имия, переработка газа, сельское хо-
зяйство, рынок жилья и авиация, не-

смотря на пандемию, станут основными 
направлениями и отраслями, куда инве-
сторам будет выгодно вложить средства. 
Таким мнением в интервью «Известиям» 
на ПМЭФ поделился глава группы AEON 
Роман Троценко. Бизнесмен также рас-
сказал об интересе к покупке аэропорта 
Иркутска, сроках запуска в России систе-
мы биометрического контроля пассажи-
ров, причинах роста цен на авиатопли-
во и отношении Европы к российским 
инвесторам.

В вашем холдинге 21 аэропорт. Как от-
разилась пандемия на вашем бизнесе?

Год был непростой, он начался с па-
дения пассажиропотока на 90%. Это 
всегда нервно для любой компании, 
потому что не может быть бизнес-пла-
на, который предусматривает, что у вас 
выручка упала в 10 раз. Нет ни у кого та-
кого бизнес-плана даже на самые пло-
хие времена. Мы признательны тому, 
с какой скоростью правительство от-
работало программу помощи, оно вы-
работало единые стандарты помощи 
авиакомпаниям и аэропортам, и в самые 
тяжёлые месяцы весны компании по-
лучали государственную помощь. Это 
было в самое тяжёлое время, и как ре-
зультат мы не сократили ни одного че-
ловека и ни одну программу развития 
и капстроительства в новых аэропортах.

Какой из бизнесов вашей группы оказал-
ся самым устойчивым в кризис?

Самым устойчивым бизнесом ока-
залась газохимия: производство ми-
неральных удобрений — селитры 
и сложных химических продуктов. 
Он пострадал в наименьшей степени, 
так как сельхозпроизводители не со-
кратили объём использования удобре-
ний, экспорт был на вполне приличном 
уровне.

В какие бизнесы сегодня можно вложить 
деньги и не потерять их?

Я думаю, надо вкладывать деньги 
в те бизнесы, которые вы понимаете, где 
вы осознаёте, что является конкурент-
ным преимуществом, какие компании 
могут преуспеть, а какие нет. Время ши-
рокого разбрасывания средств и инве-
стиций прошло, нужно каждый раз от-
носиться к этому осознанно.

А если смотреть по направлениям, по от-
раслям, то какие вы могли бы выделить 
как наиболее перспективные с точки 
зрения инвестиций?

Сегодня активно развивается хи-
мия, переработка газа, Россия на сегод-
няшний день сама перерабатывает при-
мерно около 3% газа, который добывает. 
Мы также видим, что растёт транспорт 

— авиация, несмотря на пандемию, ду-
маю, отыграет, и этот год мы закончим 
с показателем примерно таким же, как 
доковидный 2019-й. Также наблюдает-
ся большой спрос на рынке жилья: меры 
поддержки правительством жилищных 
ипотечных программ позволили мно-
гим семьям купить квартиру и рассчи-
тываться за неё по разумным процент-
ным ставкам.

Вполне приличную доходность по-
казывает и сельское хозяйство — в бли-
жайший десяток лет оно может обе-
спечивать двузначные цифры роста 
прибыли. Это основные отрасли, кото-
рые сейчас будут расти быстрее, чем 
всё остальное.

Недавно была высказана идея создать 
в аэропортах коридоры для вакциниро-
ванных. Насколько это нужно, экономи-
чески оправдано и готовы ли вы это де-
лать в аэропортах группы?

Мы готовы, но мне кажется, что это 
не является решением, потому что 
транспортный процесс выстроен та-
ким образом, что даже если вы сдела-
ли коридор на регистрации, то потом 
люди встречаются друг с другом в зоне 
вылета, проходят процедуры службы 
безопасности аэропорта. Мне кажет-
ся, такая мера нецелесообразна. По-

могло бы в этой ситуации увеличение 
числа вакцинированных. В аэропор-
тах группы мы стали открывать пун-
кты вакцинации — например, такой уже 
есть в кемеровском аэропорту. Мне ка-
жется, именно это является решением, 
а не коридоры.

Есть ли отклик на вашу инициативу 
со стороны пассажиров?

Отклик есть. Мы видим, что люди 
приходят, вакцинируются, задумыва-
ются о том, что это самый надёжный 
способ защитить себя и своих близких 
от болезни. Даже если в дальнейшем че-
ловек заражается, он просто легче пе-
реносит болезнь.

Вы недавно говорили, что в аэропорту 
Новосибирска заработает тестирование 
биометрического контроля пассажиров. 
Будет ли оно доступно для иностранных 
туристов и когда нововведение зарабо-
тает во всех аэропортах холдинга?

— Мы начнём с Новосибирска, запу-
стим биометрию к концу года. Для ино-
странцев эта система работать не будет, 
поскольку мы не имеем и пока не фор-
мируется база данных в отношении 
биометрии иностранцев. Возмож-
но, это решение будет принято позже. 
Это пока тестовые режимы, предсто-
ит законодательно ещё урегулировать 
много вопросов, касающихся хранения 
информации, её передачи, ответствен-
ности авиаперевозчиков и аэропортов 
за соблюдение процедур, но будущее 

за этим. Вне всякого сомнения, в тече-
ние десяти лет увидим, что вся биоме-
трия на транспорте будет автоматизи-
рована.

Какие изменения в законодательстве не-
обходимы, чтобы эта система заработа-
ла и человек смог бы бесконтактно осу-
ществлять посадку в самолёт?

Во-первых, должен быть утверждён 
стандарт не только передачи информа-
ции, но и её хранения, потому что для 
удалённых аэропортов и небольших 
воздушных гаваней не всегда можно 
обеспечить доступ к широкополос-
ному интернету, с помощью которо-
го можно производить обмен инфор-
мацией с центрами обработки данных. 
Вы должны иметь право получать и хра-
нить информацию — это тема сертифи-
кации харда и софта по хранению та-
ких данных.

Во-вторых, должно быть обозначе-
но правило передачи этой информации: 
кто является авторизованным храни-
телем биометрии в России, могут ли 
это делать частные компании, и если 
да, то на каких условиях, как они об-
мениваются информацией с государ-
ством. Там много организационно-
законодательных вопросов, которые 
стоят не только перед Россией, но и пе-
ред всем миром. Должен быть отла-
жен стандарт работы с информацией 
на транспорте. Очевидно, что это будет 
сделано в ближайшие годы.

Воздушные гавани регулярно повышают 
аэропортовые сборы для авиакомпаний, 
а те, со своей стороны, закладывают из-
держки в цену билетов. Вы считаете, что 
у авиакомпаний есть ресурсы постоян-
но повышать их стоимость?

Аэропорты не постоянно повышают 
сборы. Если говорить об авиационной 
составляющей, то это регулируемый та-
риф, вы должны его защитить, можете 
поднять его только на ту величину, ко-
торая возможна. В общем и целом все 
придерживаются того, что рост должен 
быть в рамках инфляции. Доля аэропор-
товых сборов в цене билета составля-
ет от 7 до 15% в зависимости от длины 
маршрута и полёта. На длинных «пле-
чах» это будет ближе к 7%, на коротких 
перелётах может быть 12–13%. Это не-
существенная часть авиационного би-
лета. Конечно, повышать бесконечно 
тарифы невозможно, этого, собствен-
но говоря, и не происходит. Мы видим, 
что высокая конкуренция на транс-
порте между авиакомпаниями за пас-
сажиров, между авиационным, же-
лезнодорожным или автомобильным 
транспортом на ряде маршрутов, по-

этому какого-то роста тарифов и цен 
на билеты в разы или на десятки про-
центов не происходит.

В высокий летний сезон авиакомпании 
снижают стоимость билетов. В чём при-
чина, на ваш взгляд? Это переизбыток 
ёмкостей?

Конечно, это переизбыток ёмкостей. 
Большое количество воздушных су-
дов на сегодняшний день стоит на зем-
ле, авиакомпании платят за них лизин-
говую ставку каждый месяц, при этом 
не находят спроса и пассажира. Как ре-
зультат начинается конкуренция, дем-
пинг, и авиакомпании готовы летать, 
имея вообще минимальную доходность. 
Сказать, что огромные деньги зараба-
тываются? Это не так. Сегодня решает-
ся задача по загрузке простаивающих 
мощностей в виде воздушных судов.

А как насчёт цены авиатоплива? Считае-
те ли вы её сегодня адекватной?

Это цена, которая исходит из теку-
щих котировок на нефть и нефтепро-
дукты. Нам она может не нравиться, 

но она сложилась как сочетание спро-
са и предложения. Конечно, нам бы хо-
телось, чтобы она была меньше.

Пассажирам тем более хотелось бы, по-
тому что она отражается на стоимости 
билетов...

Пассажирам тем более. Кстати, цена 
авиационного топлива в стоимости би-
лета составляет порядка 40%. Это суще-
ственная часть. Рост стоимости авиато-
плива в три раза более важен в билете, 
чем стоимость тарифа в аэропорту. 
Я не думаю, что есть здравые способы 
эту цену контролировать или рассчи-
тывать на то, что она почему-то упадёт. 
Россия интегрирована в международ-
ную торговлю нефтью, и рост мировых 

котировок на нефть будет отражать-
ся в том числе и на внутреннем рынке.

Рассматриваете ли вы возможность по-
купки новых аэропортов? Интересны ли 
вам иностранные? Ранее вы проявляли 
интерес к аэропорту Римини.

Да. Мы всегда рассматриваем покуп-
ки новых аэропортов. Наша специали-
зация — раскручивание малых и сред-
них аэропортов. Мы считаем, что в этом 
многое ещё может быть сделано. Если 
говорить про Европу, честно говоря, 
русские компании там не очень жалу-
ют. Мы заявлялись три раза на различ-
ные тендеры — от Белграда до Римини — 
и видели, что местные власти согласны 
продать аэропорт не известным нико-
му людям, но только не русским. Это та-
кое отношение.

Чем вызвана такая ситуация?
Наверное, это длительный период 

экономического национализма, когда 
компании пытаются доказать государ-
ству, что в силу того, что они местные, 
они лучше будут справляться с инве-
стициями и управлением, и государ-
ство охотно в это верит. Потом, навер-
ное, тенденция поменяется, но сейчас 
пока делать русским компаниям инфра-
структурный бизнес в Европе почти не-
возможно.

Как и благодаря чему можно переломить 
эту тенденцию?

Время лечит. Да потом столько есть 
чего делать в России — инвестировать 
в Россию, строить, поэтому это не яв-
ляется каким-то предметом для грусти 
или беспокойства для нас.

Какие российские аэропортовые акти-
вы вам интересны?

Мы постоянно принимаем участие 
в конкурсах, когда те или иные активы 
появляются на рынке. Сейчас ожидаем 
объявления конкурса на аэропорт Ир-
кутска — это крупный знаковый объ-
ект. Иркутская область должна опре-
делить правила проведения конкурса 
или аукциона на этот аэропорт. Это са-
мый крупный аэропорт, который остал-
ся на сегодняшний день вне авиацион-
ных холдингов.

« БУКВАЛЬНО ЧЕ-
РЕЗ ПАРУ ЛЕТ 
МЫ ОЖИДАЕМ, 

ЧТО НА РЫНОК ВЫЙДУТ 
НОВЫЕ ВЕРТОЛЁТЫ К-62, 
КОТОРЫЕ ПО ВСЕМ ЛЁТ-
НЫМ ХАРАКТЕРИСТИКАМ 
В ПОЛТОРА-ДВА РАЗА ПРЕ-
ВОСХОДЯТ МИ-8. ОНИ БУ-
ДУТ ДЕШЕВЛЕ, ТИШЕ,  
ЭКОЛОГИЧНЕЕ

« САМЫМ УСТОЙ-
ЧИВЫМ БИЗ-
НЕСОМ ОКА-

ЗАЛАСЬ ГАЗОХИМИЯ. ОН 
ПОСТРАДАЛ В НАИМЕНЬ-
ШЕЙ СТЕПЕНИ, ТАК КАК 
СЕЛЬХОЗПРОИЗВОДИТЕЛИ 
НЕ СОКРАТИЛИ ИСПОЛЬ-
ЗОВАНИЕ УДОБРЕНИЙ, 
ЭКСПОРТ БЫЛ НА ВПОЛНЕ 
ПРИЛИЧНОМ УРОВНЕ
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